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Василиса НИКОЛАЕВА

Нападение на шедевр 
Репина заставило 
задуматься о степени 
защищенности музея.

Драма разыгралась вечером 
25 мая в зале Ильи Ефимови-
ча Репина. Злоумышленник 
стойкой ограждения разбил 
стекло, защищающее карти-
ну «Иван Грозный и его сын 
Иван 16 ноября 1581 года». 
Отлетевшие осколки порвали 
полотно в трех местах.

ИСТОРИЧЕСКОЕ 
НЕСООТВЕТСТВИЕ

Вандала задержали сра-
зу же. Это 37-летний Игорь 
Подпорин, в его паспорте 
значится воронежская про-
писка. Тут же появилось опе-
ративное видео допроса Под-
порина (смотрите на сайте 
kp.ru).

- Приехал посмотреть на 
нее (картину - Ред.), - объ-
ясняет этот «любитель жи-
вописи». - В восемь вечера 
хотел было уходить, зашел в 
буфет, выпил сто грамм вод-
ки. Водку не пью, вот накры-
ло чего-то.

Свой поступок он объяснил 
полицейским «историческим 
несоответствием» изобра-
женного на картине.

ПОЧЕМУ СТЕКЛО 
НЕ БРОНИРОВАННОЕ?

- А почему стекло оказалось 
обычным и так легко разби-
лось? - спрашиваем источ-
ник, близкий к Третьяковке.

- Стекло, которое защища-
ло картину, не обычное - а 
специальное, музейное. Оно 
зеленое, не бликует и практи-
чески не отражает предметы. 
Это специально, чтобы по-
сетители, подходя к шедевру, 
видели не себя, как в зеркале, 
а само творение. Размер по-
лотна Репина довольно круп-
ный: 199 на 254 сантиметра (то 
есть примерно 2 на 2,5 метра. - 
Ред.). Такое стекло стоит око-
ло одного миллиона рублей.

- Может, надо было брони-
рованное ставить?

- Может быть. Но оно на 
порядок дороже и очень тя-
желое. И это-то нелегкое. 
Его, кстати, в прошлом году 
снимали, почистили и про-
верили крепления - все в по-
рядке было. Такое стекло - 
новая и современная защита. 
В Третьяковской галерее по-
стоянно идет замена и уста-
новка таких музейных стекол. 
Далеко не все картины ими 
защищены. Нужны колос-
сальные средства. В галерее 
до сих пор кое-где остались 
еще довоенные стекла. Они 
такие как бы пузырчатые.

Картина дня:

Ф
от

об
ан

к 
ЛО

РИ

Посетители перед картиной Ильи Репина «Иван Грозный и сын его Иван 
16 ноября 1581 года». Видны те самые металлические столбики ограждения, 

одним из которых вандал и разбил защитное стекло.

Строитель из Воронежа убивает Ивана        Грозного, убивающего своего сына 

Алексей ИВАНОВ

Односельчане 
рассказали 
«Комсомолке» 
о нелюдимом 
образе жизни 
третьяковского 
вандала.

Прописан вандал из 
Третьяковки в небольшом 
черноземном селе Алек-
сандровка. Это почти две-
сти километров на юг от 
Воронежа. Живут алек-
сандровцы, разумеется, 
приусадебным хозяйством. 
У многих есть домашняя 
скотина. В начале мая эти 
места стали знаменитыми 
на всю страну из-за поис-
тине библейского наше-
ствия комаров: в прессе 
писали, что тучи кровопийц 
буквально на лету убивали 
поросят и собак. Но так 
прославить село, как Иго-
рю Подпорину, не удава-
лось еще никому.

- Как же, знаем такого, - 
с легкой улыбкой кивает 
глава Александровки Сер-
гей Шешенко. - Подпорины 
к нам приехали в 2000 году 
из Узбекистана. Родители 
получили пенсию в России. 
Работать они тут не рабо-
тают, но огородик свой, 
конечно, имеется.

Вместе с пожилыми ро-
дителями в Александровку 
переехали их дети - Вита-
лий и Игорь. Но ни детей, 
ни жен односельчане у них 
никогда не видели. Подпо-
рины вообще жили в селе 
бирюками: купили ветхий 
домик на окраине, ни с кем 
не общались, на концер-

тах в местном клубе их не 
увидеть.

- Первым Игорь никогда 
не здоровался, но на при-
ветствие отвечал, - продол-
жает Сергей Шешенко.  - 
Чем братья занимались 
в свободное время, я не 
знаю. Но руки у них откуда 
надо растут. Домик роди-
телям хороший сделали: 
палисадник, плиточка во 
дворе - все как положено. 
Да и шабашили они в Мо-
скве на стройке, вроде не-
плохо зарабатывали.

В последние годы Игорь 
и Виталий Подпорины в 
Александровке почти не 
жили. Только приезжали 
навестить родителей на 
праздники. Но в прошлом 
ноябре в семье случилась 
беда. Пожилую матушку 
разбили инсульты. Первый, 

второй, третий - все за не-
сколько месяцев. Отец то-
же тяжело болен - опухоль 
в голове. Вот и пришлось 
младшему брату Игорю 
вернуться со своей мо-
сковской работы в село 
ухаживать за стариками. 
Его близкие теперь гово-
рят, что эта психологиче-
ская нагрузка его и под-
косила. Мол, так-то он не 
пьет (в селе подтвердили, 
что пьяных инцидентов с 
участием Подпорина не бы-
ло), а тут решил рассла-
биться в краткосрочном 
отпуске, вот его и понесло.

Больным родителям Иго-
ря Подпорина об аресте 
младшего сына так пока 
и не рассказали. Одно-
сельчане боятся, что эта 
новость их окончательно 
добьет.

 ■ ЛИЧНОЕ ДЕЛО
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В Замоскворецком районном суде 
вандала Игоря Подпорина арестовали. 

«Родители Игоря при смерти. 
Вот он и надломился» 

Следим 
за развитием 
событий 
и судьбой 
картины 
на сайте kp.ru
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Евгения КОРОБКОВА

Эксперты рассказали, 
как будут латать 
знаменитую картину.

«Ивану Грозному» повезло - счи-
тают эксперты. Выдержать удар по-
зволил особый холст, который в 
среде реставраторов носит неофи-
циальное название «репинский». 
Для своих полотен художник вы-
бирал крепкие и грубые холсты. В 
совокупности с новыми техноло-
гиями это позволит залатать дыру 
без потерь. Большинство его кол-
лег работало с тонкими холстами. 
Их легче грунтовать, на красочном 
слое почти не проявляются узелки 
и нитки... На тонких холстах писа-
ли Маковский и Айвазовский, Се-
ров. Случись несчастье, например, 
с «Девочкой с персиками» - и за 
положительный исход дела нельзя 
было бы ручаться.

- Самое главное, что на картине 
нет потерь красочного слоя, - го-
ворит административный директор 
НИНЭ имени Третьякова Александр 
Попов. - Если бы осыпалась краска 
и реставраторам пришлось бы вос-
станавливать участок живописи, 
это считалось бы невосполнимой 
потерей.

По словам очевидцев, куда боль-
ше, чем самой картине, досталось 
раме, которую заказывал еще Ре-
пин.

- Рама выполнена из левкаса, по 
сути, это был крашенный золотом 
мел, рассохшийся со временем, - 
говорит директор НИНЭ имени 
Третьякова Александр Чвала. - Как 
рассказывали очевидцы, конструк-
ция из хрупкого материала грохну-
лась - и все разлетелось.

Разбившееся от удара стойки 
стекло (специалистам еще предсто-
ит выяснить, почему антивандаль-
ное, согласно бумагам, покрытие 
таковым не оказалось) оставило на 
полотне три сквозные пробитости 
рваной структуры. Эксперты удив-
ляются: раны снова три, как и во 
время первого покушения, случив-
шегося сто пять лет назад.

Картину вылечат технологией ар-
мирования. Отдаленно это похоже 
на процесс наращивания волос. 
Нити холста разберут по структуре 
плетения, «прирастят» друг к другу, 
возможно, добавят новых нитей 
для крепости.

- По сути, это будет шов, но осо-
бый шов, абсолютно без выпукло-
сти, - говорит реставратор Москов-
ского музея Современного искусства 
Иван Новиков. - Новые тонкие и 
мягкие материалы не оставят де-
формации на холсте.

После армирования холст выров-
нят и сгладят. Также специалисты 
отмечают, что характер повреж-
дений не требует вмешательства 
автора, даже если бы он был жив. 
Главное, красочный слой сохранен. 

Николай ГЕРАСИМОВ

Вспоминаем самые 
известные случаи 
вандализма по отношению 
к произведениям искусства.

Нападение на «Ивана Грозного» 30 ян-
варя 1913 года потрясло всю культурную 
Россию. В 10.30 утра в Третьяковскую га-
лерею вошел Абрам 
Балашов, 28-летний 
иконописец и приказ-
чик в магазине, тор-
говавшем киотами и 
картинами. Сначала 
он присматривался к 
«Боярыне Морозовой» 
Сурикова (позже следо-
ватели увязали с этим 
тот факт, что Морозо-
ва, как и сам Балашов, 
была из старообрядцев). 
Стоя перед ней, он что-то 
шептал - это показалось 
подозрительным смотри-
телю музея, он подошел 
к Балашову поближе. А 
тот направился в зал с 
картинами Репина, подо-
шел к «Ивану Грозному», 
всмотрелся, вдруг выхва-
тил нож и с воплем «До-
вольно смертей, довольно 
крови!» нанес три верти-
кальных удара по полотну. 

По словам искусствоведа Игоря Грабаря, 
«из трех ударов один пришелся на лицо 
Грозного  - от середины виска, пересекая 
ухо, до плеча,  - второй разрез прошел по 
контуру носа царевича, задев щеку Грозного 
и уничтожив весь очерк носа царевича, на-
конец третий повредил пальцы правой руки 
царевича, разрезал щеку у него и задел 
правый рукав Грозного»

На допросах Балашов нес какую-то бес-
смыслицу. Когда его отправили к врачам, у 
него начались галлюцинации, настроение его 
постоянно менялось от спокойного к очень 
возбужденному и внезапно - к угнетенному. 
Он объяснял, что изрезал картину, желая 
прославиться. Говорят, в последние меся-
цы содержания в больнице Абрам Балашов 
вообще перестал упоминать о нападении - 

казалось, что этот эпизод 
просто стерся у него из 
памяти.
✓ Часто страдала от ван-
далов «Мона Лиза». В 
1956 году произошло сра-
зу два нападения: сначала 
ее облили кислотой, а по-
том, через несколько ме-
сяцев, швырнули камень. 
2 августа 2009-го некая 
русская женщина бро-
сила в нее сувенирную 
керамическую кружку.
✓ В 1911 году некто пы-
тался порезать ножом 
«Ночной дозор» Рем-
брандта, хранящийся в 
амстердамском Рейк-
смюсеуме. Картина 
была покрыта толстым 
слоем лака и сильно не 
пострадала. В 1990-м в 
картину плеснули кис-
лотой, но служащие 
быстро смыли кисло-
ту водой.

✓ В 1972 году 33-летний австралийский 
геолог Ласло Тот набросился в соборе Свя-
того Петра в Ватикане на скульптуру Мике-
ланджело «Пьета» и нанес ей 15 ударов 
молотком, вопя при этом «Аз есмь Иисус 
Христос, восставший из мертвых!». Одной 
из самых известных скульптур на свете был 
нанесен серьезный ущерб. Обвинений Тоту 
не предъявили - было очевидно, что он бо-
лен. Его направили на лечение.

 ✓ В 1974-м Тони Шафрази нанес из пуль-
веризатора слова KILL LIES ALL на картину 
Пикассо «Герника», находившуюся тогда в 
нью-йоркском Музее современного искус-
ства. Он назвал свой поступок одновременно 
художественным жестом и протестом против 
освобождения из тюрьмы лейтенанта Уилья-
ма Колли, повинного в резне во Вьетнаме. 
Краску с «Герники» легко смыли, потому что 
картина была покрыта толстым слоем лака. А 
Шафрази позже стал известным галеристом.

 ✓ В 1985-м литовец Бронюс Майгис зашел 
в Эрмитаж и спросил у смотрительницы, 
какая картина Рембрандта является самой 
ценной в собрании. Получив ответ «Даная», 
он подошел к ней, вытащил банку с серной 
кислотой, выплеснул ее на полотно, а по-
том еще нанес по нему несколько ударов 
ножом. На допросах сначала говорил, что 
является литовским националистом, потом - 
что картина чересчур развратна, потом - что 
просто хотел привлечь к себе внимание. В 
итоге был направлен на психиатрическое 
лечение, которое длилось много лет. Сейчас 
живет в доме престарелых. Десять лет назад 
написал о своем поступке книгу. Реставра-
ция «Данаи» заняла 12 лет, сейчас картина 
выставляется под бронестеклом.

вандализм в Третьяковке

 ■ мнения специалисТоВ
Строитель из Воронежа убивает Ивана        Грозного, убивающего своего сына 
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Свой автопортрет Илья Репин 
написал в 1887-м - спустя 

всего два года после 
завершения работы 

над полотном об Иване Грозном 
и его сыне. 

 ■ иЗ исТоРии нападений

Человек, изрезавший картину 
в 1913 году, вскоре забыл  
о своем поступке

Евгения СУНДУКЯН

наш корреспондент 
побывала в музее 
на следующий день 
после происшествия.

Если не считать закрытого 
репинского зала номер 31, 
галерея работает в штатном 
режиме. Царит привычное 
оживление. В кафе «Братья 
Третьяковы» на цокольном 
этаже - аншлаг. (Как показы-
вают наблюдения, люди бе-
гут сюда сразу с порога, не 
заходя в залы.) Видимо, этот 
«буфет» и имел в виду вандал 
Игорь Подпорин, когда рас-
сказывал, как напился.

Со спиртным в Третьяков-
ке и впрямь все в порядке. 
На первой же витрине глаз 

услаждает батарея бутылок. 
Здесь и коньячок «Картель» 
(сначала прочла «Каратель»), 
и виски, и вино, и пиво «Сибир-
ская корона». А водки на раз-
лив (как, впрочем, и хересу) в 
«Братьях Третьяковых» нету.

- Он был очень пьяным, - рас-
сказал корреспонденту «КП» 
директор НИНЭ имени Тре-
тьякова Александр Чвала. - 
Схватил стойку, бросил. Под-
бежала охрана, там же его и 
скрутили.

Однако в Фейсбуке в вер-
сию с пьяным вандалом не ве-
рят. «Как же его пропустили в 
залы, если он был пьяным?» - 
недоумевают пользователи.

Экскурсовод Третьяков-
ки Алла Мальцева объясня-
ет компании старушек: мол, 
расслабились.

- Сколько лет такого не бы-
ло, может быть, ослабили вни-
мание к вечеру... 

Как бы то ни было, в слу-
чайность и спонтанность 
произошедшего здесь никто 
не верит.

- В пятницу работали до 
девяти. Подошли, попросили 
выйти. Он вышел. Там два вы-
хода в этот зал. Он из одного 
выхода вышел и в другой про-
шел. То, что это сделано с на-
мерением, - нет никаких сомне-
ний, - резюмирует Мальцева.

Версий, озвученных сотруд-
никами галереи, - несколько. 
Первая - мужик хотел просла-
виться как Герострат. Вторая - 
мужик из банды оскорблен-
ных активистов и поклонников 
Ивана Грозного. Последние 
давно точат зуб на Репина за 

то, что Илья Ефимович окле-
ветал царя-батюшку. Никакого 
сына Грозный не убивал. Иван 
сам умер от чахотки.

Есть, конечно, и мистиче-
ская версия. Писатель Всево-
лод Гаршин, с которого Репин 
писал убиенного царевича, 
решив свести счеты с жиз-
нью, бросился в лестничный 
пролет. Но падение было та-
ким неудачным, что писатель 
переломал себя и умер лишь 
спустя несколько дней, стра-
дая от адских болей. Больше 
всего на картине художник це-
нил гаршинский «слезящийся 
глаз». Странное совпадение: 
в этом году двойная дата - сто 
тридцать лет со дня страшной 
гибели Гаршина и сто пять лет 
со дня первого покушения на 
картину.

В 1913 году в газетах подробно 
описывалось нападение 
на картину иконописца 

Абрама Балашова.

Со спиртным в галерее все в порядке. Но водку не наливают
 ■ КсТаТи

«еще повезло,  
что пострадал 
Репин, а не серов, 
например...»
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Михаил ГОРШКОВ

Сотрудничество 
архивов, 
кибербезопасность, 
роль народной 
и культурной 
дипломатии 
в отношениях между 
Россией и США стали 
основными темами 
прошедшей в Великом 
Новгороде российско-
американской 
конференции «Диалог 
Форт-Росс». 

Впервые эта международ-
ная конференция состоялась 
в Калифорнии шесть лет на-
зад. А название она получила 
в память о русском поселе-
нии, созданном в 1812 го-
ду в 80 километрах к северу 
от Сан-Франциско. Музей 
Форт-Росса является сим-
волом сотрудничества двух 
стран. Форум ежегодно со-
бирает деятелей культуры, 
политиков, бизнесменов, 
политологов, а главной его 
задачей является укрепле-
ние двусторонних связей 
между Россией и США на 
негосударственном уровне. 
В условиях обострения ди-
пломатических отношений 
между нашими странами 
Форт-Росс сегодня един-
ственная площадка для от-
крытого, конструктивного 
диалога между представи-
телями культуры и бизнеса 
России и США. На протя-
жении нескольких лет кон-
ференцию поддерживают 
«Транснефть», «Совком-
флот» и «Шеврон Нефте-
газ». Как отметил советник 
по вопросам печати и культу-
ры посольства США в России 
Томас Лири, нас объединяет 
множество исторических и 
культурных связей, которые 
помогают нам вместе созда-
вать нашу общую историю. 

- Наши отношения пере-
живают сейчас трудный пе-
риод, мы не можем согла-
ситься по многим вопросам. 
Тем не менее очевидно, что 
мы можем двигаться вперед 
с помощью диалога, рабо-
тать в тех областях, где у нас 
есть общие интересы. Одно 
неизменно в российско-
американских отношени-
ях: культурные и образо-

вательные связи, которые 
помогают нам в период по-
литического противостоя-
ния, - подчеркнул Томас 
Лири.

Примечательно, что в мо-
мент наибольшего напряже-
ния между Москвой и Ва-
шингтоном «Транснефть» 
предложила проводить кон-
ференцию в России. И пер-
вая встреча состоялась в про-
шлом году на Псковщине - в 
Изборске. Там обсуждались 
вопросы энергетики двух го-
сударств и ее геополитиче-
ское значение, деятельность 
региональных музеев. В этом 
году участники конференции 
сосредоточились на возмож-
ности развития сотрудниче-
ства между архивами России 
и Америки, проблемах гло-
бальной кибербезопасно-
сти. Как отметил президент 
«Транснефти» Николай То-
карев, проведение форума в 
условиях напряженных от-

ношений - серьезное дости-
жение, свидетельство доброй 
воли и твердого настроя на 
конструктивное сотрудни-
чество.

В истории взаимоотно-
шений России и Америки 

много неизвестных страниц. 
И задача архивистов двух 
стран - восполнить пробе-
лы, восстановить забытые 
факты. Но проблема в том, 
что архивы США и России 
работали изолированно друг 
от друга. Сейчас необходимо 
наладить совместную дея-
тельность по поиску доку-
ментов и свидетельств исто-
рических событий нашего 
общего прошлого с исполь-
зованием всех современных 
архивных технологий. 

Кстати, на конференции 
«Диалог Форт-Росс» участ-
ники смогли ознакомиться с 
жемчужиной XVI века - Ли-
цевым летописным сводом 
Ивана Грозного.

40-томную царь-книгу, 
изданную при поддержке  
нефтетранспортной ком-
пании, Николай Токарев 
передал губернатору Новго-
родской области Андрею Ни-
китину. Лицевой свод будет 
находиться в одной из го-
родских библиотек и станет 
доступным всем, кому инте-
ресна история.

Это не первый гуманитар-
ный проект «Транснефти» 
в Новгородской области. 
Компания инвестировала в 
образование, детские учреж-
дения, медицину, воинские 
мемориалы региона около  
60 миллионов рублей.

В апреле Николай Токарев 
и Андрей Никитин обсудили 
перспективы развития со-
трудничества.

- «Транснефть» - системо-
образующая компания для 
четырех районов Новгород-
ской области. Она оказыва-
ет серьезное влияние на их 
экономику и перспективы. 
Сегодня мы договорились 
об инвестициях в будущее, 
о том, что социальная под-
держка будет направлена на 
покупку школьных автобу-
сов, модернизацию обра-
зования колледжей и здра-
воохранение, - рассказал 
губернатор Новгородской 
области. 

ДРУЗЬЯ ПОЗНАЮТСЯ 
В БЕДЕ

На форуме «Диалог Форт-
Росс» участники сошлись во 
мнении, что скорого улуч-
шения отношений между 
нашими странами на госу-
дарственном уровне не про-
изойдет. Как бы то ни было, 
главное, чтобы наступившие 
«заморозки» в политике не 
влияли на взаимоотношения 
в сфере бизнеса, культуры, 
науки, образования.

Как отметил президент 
Американо-российского де-
лового совета Дэниел Рассел, 
бизнес и политика функцио-
нируют в разной логике. Го-
сударство идет на принцип, 
допуская потери, тогда как 
бизнес более рационален и 
прагматичен, он готов к кон-
структивному диалогу.

Как известно, «Транс-

 ■ КСТАТИ

Министерство иностранных дел России создает фонд, задачей ко-
торого станет сохранение российского исторического и культурного 
наследия за рубежом. Об этом на конференции в Великом Новгороде 
рассказал начальник отдела Департамента Северной Америки 
МИД РФ Юрий Матвеев.

Фонд будет координировать архивные изыскания, привлекать 
средства на эту деятельность. В перспективе часть средств пой-
дет на оцифровку архивных документов, касающихся российско-
американских отношений.

- Первые четыре тома Лицевого свода, соз-
данного по указанию Ивана Грозного, - би-
блейские истории. По сути, это про-Библия, 
которая появилась за 300 лет до той Библии, 
что мы знаем сейчас, и отличается от нее. Тот 
факт, что, оказывается, у Библии тоже есть 
своя история, и вызвал мой интерес к этому 
историческому и литературному шедевру.

Дальше - больше: с каждой страницей я 
открывал для себя удивительнейшие факты 
из истории человечества с библейских вре-

мен, истории Руси, которая представлена  
в 20 томах из 40. Интерес усиливался, и в 
конце концов возник порыв перевести Ли-
цевой свод на современный русский язык.

В течение нескольких лет «Транснефть» 
помогала переводить, оцифровывать Ли-
цевой свод том за томом, издавала тиражом 
1500 экземпляров и передавала в крупные 
российские и зарубежные библиотеки, в би-
блиотеки городов, в которых работает наша 
компания.
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 Открытый диалог - против       «обледенения» отношений

Председатель Общества по сохранению Форт-Росса 
Сара Свидлер: «Лучший способ гарантировать 

продолжение общения без границ - это создание 
проектов, представляющих взаимный интерес, даже 

в трудные времена».

 ■ ОТ ПЕРВОгО лИцА

Президент «Транснефти» Николай ТОКАРЕВ:

лицевой свод Ивана грозного - 
исторический и литературный шедевр

Российско-американская конференция прошла в городе, в котором гармонично 
сочетаются история и современность, сохраняются культурные традиции.
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нефть» стала мишенью для 
западных санкций. Но ее со-
трудничество с западными 
партнерами не только со-
хранилось, но и продолжает 
развиваться.

Например, завершен 
проект расширения мощ-
ности каспийского трубо-
проводного консорциума, 
в котором «Транснефть» 
сотрудничает с Chevron и 
«КазМунайГаз». Развивает-
ся сотрудничество по линии 
международной ассоциа-
ции транспортировщиков 
нефти. В прошлом году за-
пущен завод по производ-
ству магистральных насо-
сов, созданный совместно 
с итальянскими коллегами, 
завершается строительство 
еще одного завода по про-
изводству электродвигате-
лей с участием иностранных 
партнеров.

В этом году «Транснефть» 
подписала договор о со-
трудничестве с алжирской 
компанией «Сонатрак». 
Налаживается диалог меж-
ду НИИ «Транснефть» и 
Американским институтом 
нефти. В ближайшие дни 
в Москву на переговоры с 
руководством «Транснеф-
ти» приедут потенциальные 
деловые партнеры из Хор-
ватии.

Как подчеркнул Николай 
Токарев, то, как развивают-
ся международные деловые 
отношения, отражает пого-
ворка «друзья познаются в 
беде».

ДОВЕРИЕ  
И ПРАГМАТИЗМ

На повестке второго дня 
конференции «Диалог 
Форт-Росс» были вопросы 
кибербезопасности. Участ-
ники обсудили перспективы 
развития информационной 

среды, существующие в ней 
риски, способы борьбы с 
киберугрозами и возмож-
ность объединения усилий 
России и США на этом на-
правлении.

У ч а с т н и к и  ф о р у м а 
сошлись во мнении, что, 
с одной стороны, готов-
ность к конструктивному 
диалогу в этой политизи-
рованной и очень чувстви-
тельной теме российско-
американских отношений 
есть, с другой стороны, во-
просы кибербезопасности 
удастся решить, если будут 
решены вопросы более гло-
бального контекста. Можно 
заключить сколько угодно 
договоров, но они будут 

нарушаться, пока не будет 
восстановлена атмосфера 
доверия между сторонами.

- Мы являемся сторонни-
ками диалога и сотрудниче-
ства, и в цифровой сфере, 
без всякого сомнения, мы 
уверены, у нас с американ-
скими партнерами есть вза-
имные интересы. Это прежде 
всего вопросы кибербезо-
пасности, - отметил заме-
ститель министра цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Алексей 
Волин. - Нам очень важно 
общими усилиями пресекать 
криминальную активность 
в глобальной сети. Это тор-
говля наркотиками, людьми, 
проституция, детская пор-

нография, терроризм и за-
щита авторских прав. Но в 
условиях, когда те или иные 
американские компании бу-
дут придерживаться режима 
санкций, я боюсь, что у нас 
не будет возможности защи-
щать их интересы в полной 
мере на территории Россий-
ской Федерации.

У России и США широкое 
поле задач для совместного 
разрешения. И пока на офи-
циальном уровне перегово-
ры откладываются, такие 
конференции, как «Диалог 
Форт-Росс», сохраняют для 
политиков обеих стран окно 
возможностей открытым.

истории

 ■  АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Специальный 
представитель 
президента 
по международному 
культурному 
сотрудничеству 
Михаил ШВЫДКОЙ:

В российско-
американских 
отношениях 
будет чистое 
небо

- Во времена упреков и 
взаимных подозрений, ко-
торыми сегодня наполнены 
отношения между нашими 
странами, культура и эко-
номика играют огромную 
роль. И в этом смысле рос-
сийская и американская сто-
роны проявляют безуслов-
ную лояльность и взаимную 
терпимость. Преобладает 
здравый смысл. Достаточ-
но вспомнить 2015 год, ког-
да отношения были крайне 
сложны: сезон Чайковского 
в Карнеги-холле открывали 
Мацуев с Гергиевым.

Я думаю, сам факт прове-
дения российско-американ-
ского «Диалога Форт-Росс» 
свидетельствует о том, что 
ситуация изменится и в 
наших отношениях будет 
чистое небо. Главное - не 
оставлять стараний.

- Взаимодействие между людьми играет критически важную 
роль. Сотни лет назад российские исследователи прибыли в 
далекую страну, понимая, что они предоставлены сами себе и 
никто не сможет им помочь. Они столкнулись с совершенно 

новой, чуждой культурой 
и тем не менее основали 
это поселение. Суть духа 
Форт-Росса - сочетание 
сотрудничества и само-
стоятельности.

Сегодня мы стоим перед 
серьезнейшими проблема-
ми и не можем ждать, что 
кто-то придет и все испра-
вит. Мы должны действо-
вать сами: работать мудро 
и смело. Мы сможем сде-
лать гораздо больше, ес-
ли будем сотрудничать с 
другими людьми, предста-
вителями других культур в 
духе Форт-Росса.

В Великом Новгороде пре-
зидент компании Николай 
Токарев и директор Государ-
ственного архива Лариса Ро-
говая подписали соглашение 
о сотрудничестве. Госархив 
за последние 20 лет вернул в 
Россию около 125 тысяч исто-
рических документов. Напри-
мер, недавно он безвозмездно 
получил приобретенный на 
аукционе архив Ксении Алек-
сандровны Романовой - се-
стры последнего российского 
императора. 

- Впереди нас ждут но-
вые приобретения, которые 
обязательно будут благода-
ря сотрудничеству с «Транс-
нефтью», - отметила Лариса 
Роговая.
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Соглашение было подписано в Грановитой 
палате Новгородского кремля.

 Открытый диалог - против       «обледенения» отношений

 ■ ДОСЛОВНО

Президент Общества по сохранению Форт-Росса  
Тим КЕЛЛИ:

Мы должны сотрудничать 
в духе Форт-Росса

М
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

«Транснефть» поможет Государственному 
архиву в его изысканиях

Ру
сл

ан
 Ш

АМ
УК

О
В

В монументе «Тысячелетие России», установленном в Новгороде в XIX веке, 
отражены история становления государства и ее творцы.
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Дарья АСЛАМОВА

Кто придумал миф  
о «желтой угрозе».

КОНКОРДИЯ - ЗНАЧИТ 
СОГЛАСИЕ

В 1974 году молодая жен-
щина с удивительным именем 
Конкордия, что в переводе 
означает «согласие», стояла 
на забайкальском погранич-
ном пункте между Китаем и 
СССР с советским паспортом 
в руках. Усталая погранични-
ца сказала: «Пас порт я вам 
сейчас поменяю на внутрен-
ний. Вы кто по националь-
ности?» - «Мать - украинка, 
отец - китаец». - «Ну что ж, 
запишем вас русской».

Так Конкордия Курилова 
(в замужестве) стала русской. 
Границу она пересекла вме-
сте с матерью, родившейся в 
Харбине, но годами бережно 
хранившей советское граж-
данство.

- Мама была невероятной 
советской патриоткой, - 
вспоминает профессор Ку-
рилова. - Мои бабушка и 
дедушка уже после револю-
ции приехали работать на 
Китайско-Восточную желез-
ную дорогу, с ними была и их 
маленькая дочь - моя мама. 
Все они так и остались жить 
в Китае. Потом моя мама вы-
шла замуж за китайского во-
енного врача, и родилась я. 
Когда я выросла, отношения 
между Китаем и СССР обо-
стрились. Мы стали изгоями. 
Мне как советской гражданке 
не позволили получить выс-
шее образование и отправи-
ли в 17 лет работать слесарем 
на завод. Перед мамой ки-
тайское руководство поста-
вило вопрос ребром: или вы 
принимаете китайское под-
данство, получаете хоро-
шую должность и зарплату, 
или разводитесь и уезжаете 
в cоветскую Россию. Мама 
предпочла развод. Родиной 
она считала только Россию.

Конкордия сделала блестя-
щую карьеру. Сейчас возглав-
ляет университет Конфуция 
во Владивостоке при Даль-
невосточном федеральном 
университете (ДВФУ), где 
множество детей учат ки-
тайский язык.

- Ничего сложного, - 
уверяет госпожа Курило-
ва. - В китайском только 
четыре тона, а во вьетнам-
ском, к примеру, аж шесть!

Злые языки называют со-
трудников университета Кон-
фуция агентами китайского 
влияния, но сама Конкордия 
уверена, что их учебное за-
ведение - мостик между дву-

мя культурами и спасение от 
ложных страхов и предрас-
судков:

- Нас все уверяют, что изу-
чение китайского языка - это 
экспансия, внедрение Китая. 
Но ведь все преподаватели 
ДВФУ обязаны говорить на 
английском языке! И нико-
го не удивляет мировая экс-

пансия английского языка. 
А как можно работать с со-
седями, не зная языков? Ки-
тайского, японского, корей-
ского. Парт нерские рабочие 
отношения на Востоке воз-
можны только на равных. 
Я всегда говорю родителям 
наших учеников: вы хотите, 
чтобы ваши дети работали 
«помогайками»-челноками 
или вели серьезный бизнес, 
зная культуру и язык?

- Но ведь во Владивосто-
ке уже много дублирующих 
надписей на китайском, - за-
мечаю я.

- Разумеется! Это для тури-
стов! Как в Москве, у вас, к 
примеру, появились надписи 
на английском.

Мы смотрим друг на друга 
непонимающе.

- Откуда здесь туристы? Это 
надписи для китайских гаст-
арбайтеров! - удивляюсь я.

- Каких еще гастарбайте-
ров?! Их давно тут нет!

Я недоверчиво молчу. А ку-
да же делись китайские рабо-
чие и торговцы?

БУМ ТУРИЗМА  
ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ

Я специально поселилась в 
«китайской» гостинице в цен-
тре Владивостока с «видом на 
море». Вид оказался весьма 
своеобразным. Свалка мусора 
и заброшенная стройка. Вни-
зу гудел ресторан «Пекин», 
где завсегдатаями были мо-
ряки и кавказцы с крупны-
ми, грудастыми, шумными 
женщинами, решившие гуль-
нуть в отдельных кабинках с 
блестками и стразами в духе 
девяностых.

В пятницу проснулась от 
топота ног, от высоких, виз-
жащих на незнакомых языках 
голосов. Хлопали двери, сме-
ялись по-птичьи люди. У ку-
лера с водой столкнулась с то-
ненькой китайской девочкой, 
заваривавшей лапшу горячей 
водой. Школьница непло-
хо говорила по-английски. 
Выяснилось, что всем 
классом они приехали на 
трехдневную экскурсию во 
Владивосток «посмотреть 
Европу». Портье с лицом, 
не обезображенным ин-
теллектом, внезапно бой-

ко зачирикал на китайском. 
Позже я узнала, что он учит 
еще и корейский. Внешность 
вообще обманчива...

- Да мы без китайских ту-
ристов уже бы пропали! - рас-

сказывал мне после портье. - 
Они приезжают на выходные 
и скупают здесь абсолютно 
все! Золото, бриллианты, 
дорогие парфюмы целыми 
ящиками, детское питание 
и одежду (она в Китае силь-
но подорожала, власти не хо-
тят поощрять рождаемость), 
экологически чистые русские 
продукты. Мед, растительное 
масло, даже муку. У нас целая 
фабрика «Приморский кон-
дитер» поднялась за счет ки-
тайцев, сметающих в огром-

ных количествах шоколад и 
конфеты.

- В прошлом году Примор-
ский край посетили 421 583 
китайских туриста и 100 ты-
сяч корейцев, - дает точные 
цифры директор Департамен-
та международного сотруд-
ничества и развития туризма 
Алексей Старичков. - И это 
при том, что наземные пун-
кты пропуска через границу 
находятся в скверном состоя-
нии. Люди вынуждены по че-
тыре часа сидеть в автобусах и 
ждать таможенной проверки. 
Миф о «желтой угрозе» при-
думан в ваших московских 
кабинетах, а потом подхва-
чен в коридорах московских 
редакций. Никакой неле-
гальной трудовой миграции 
давно не существует. А в Мо-
скве люди верят в легенды о 
китайцах, которые бродят по 
здешним лесам и сбиваются 
в банды. Китай разбогател, 
зарплаты там гораздо выше, 
чем в Приморье, особенно 
после падения курса рубля. 
Их рабочие уехали. Зато при-
были узбеки и таджики. Од-
них узбеков здесь 70 тысяч! 
Так что правильно анализи-
руйте риски.

ДВА ИСТОЧНИКА,  
ДВЕ СОСТАВНЫЕ ЧАСТИ 
СТРАХОВ

- У мифа о «желтой угрозе» 
есть два источника - внутрен-
ний и внешний, - объясняет 
академик Виктор Ларин. - Вну-

тренний сложился в 90-е го-
ды, когда сюда хлынули ор-
ды нищих китайцев. Никто 
не знал, сколько их на самом 
деле. И люди перепугались. 
Второй источник - сугубо 
внешний, который пришел из 
США, усиленно раздувавших 
страхи. Множество политоло-
гов, специализировавшихся 
на советской угрозе, остались 
тогда без работы и переори-
ентировались на китайскую 
угрозу. Был тут и другой рас-
чет. И Китай, и Россия, тогда 
нищие и слабые, оставались 
потенциальными соперника-
ми для США, и, столкнув их 
лоб в лоб, можно было убить 
двух зайцев. А наша либераль-
ная столичная интеллиген-
ция, которая тогда смотрела 
только на Запад, ухватилась 
за эту концепцию о «желтой 
угрозе».

Я задумалась. Ведь в свое 
время и я поддалась этой про-
паганде. Десять лет назад я 
брала интервью в Вашингто-
не у знаменитого политолога 
Збигнева Бжезинского (ныне 
покойного), советника всех 
американских президентов и 
главного врага СССР. Вперив 
в меня свой ястребиный взор, 
этот хрупкий старичок с же-
лезной волей доказывал мне: 
«Вы же из Хабаровска. Вы 
должны понимать, что глав-
ный ваш враг - Китай, а не 
Запад. Если пространство пу-
стое, спросите себя, как долго 
оно будет оставаться пустым? 
Посмотрите на карту и срав-
ните по размерам российскую 
и нероссийскую Азию. Рос-
сийская часть так же велика, 
как и остальная часть Азии. И 
сколько народу ее населяет? 
Всего 35 миллионов человек 
против 3,5 - 4 миллиардов с 
другой стороны. Там мощный 
Китай с городами и дорогами, 
как в Америке. Там поднима-
ются развивающаяся Индия, 
многообещающий Иран». За-
вороженная его логикой, я не 
задала себе простой вопрос: а 
с чего вдруг этот дьявол гео-
политики, всеми фибрами 
души ненавидящий СССР и 
Россию, вдруг так сильно бес-
покоится о нашем Дальнем 
Востоке и настаивает на его 
полной федерализации?

Прошло десять лет, и ки-
тайцы фактически ушли с 
Дальнего Востока.

- Но послушайте, - говорю 
я академику Ларину, - а что 
насчет карт Китая, включаю-
щих Дальний Восток, кото-
рые напечатаны в школьных 
учебниках?

- Это так и не так. Это 
исторические карты. Дей-
ствительно, до 1860 года юг 
нынешнего российского 
Дальнего Востока офици-
ально принадлежала Китаю. 
Это учебная школьная карта. 
Мало ли что кому принадле-
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Профессор Конкордия Курилова сближает жителей двух стран по заветам Конфуция.
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Даже матрешки  
на Дальнем Востоке 
двуликие - русско-

китайские...

Китайцы уходят       с Дальнего Востока
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Окончание.
Начало на < cтр. 1.

А раздача подарков все продол-
жается. Еще осенью 2017-го, когда 
«КП» готовила интервью с одиозным 
олигархом (см. «Справку «КП»), он 
посетовал, что один презент так и 
завалялся у него.

- Во Владимире в приюте для бом-
жей, где довелось ночевать, я позна-
комился с Сергеем. Он когда-то был 
владельцем мастерской по ремонту 
часов. Той ночью у нас завязался раз-
говор, и я разузнал много профессио-
нальных секретов. Хотел ему сувенир 
на память оставить, но мы так и не 
смогли его найти. 

- Давайте мы в газете объявим ро-
зыск вашего часовщика! - тут же пред-
ложил наш корреспондент.

Так в «Комсомольской правде» 
от 26 сентября 2017 года появилось 
объявление: «Сергей Казанцев, если 
вы читаете эти строки, выходите на 
связь! Ваш подарок у нас в редакции».

Как выяснилось, этот самый часов-
щик в приюте был залетной птичкой.

- Он всего один раз у нас был. В 
ту самую ночь, когда и Саша (Рос-
ляков. - Ред.), - рассказал директор 
приюта «Дорог каждый» Денис Цой. - 
Больше мы его не видели. 

Но Казанцев пропал,  как в воду 
канул! Искали его наши гонцы по 
всему Владимиру. Но так и не нашли. 
И вдруг в начале мая звонок...

ОПЕРАЦИЯ: НАЙТИ 
БЕЗДОМНОГО ЧАСОВЩИКА

- Алло, здравствуйте, я бывшая су-
пруга Казанцева. Да-да, того самого 
бомжа-часовщика. Сергей звонил 
мне вчера. Он даже не в курсе, что 
тогда общался с олигархом и не знает, 
что его ждет подарок. Вот его номер 
телефона.

Следующий звонок просто огоро-
шил:

- Это Аня Семенович говорит, я везу 
вам в редакцию часы от Саши Рос-
лякова, - запросто сообщила звезда. 
Как выяснилось, Анна давно дружит 
с бизнесменом, вот он и доверил ей 
дорогой груз. Везти на поезде «не-
большой сувенир» из Петербурга  Ан-
не пришлось буквально под сердцем. 
Чтобы не украли. В Москве передала 
его корреспондентам «КП».

- Очень надеюсь, что этот человек 
правильно распорядится такой цен-

ностью, а не просто пропьет, - на-
путствовала Анна.

А подарок реально оказался ши-
карным - часы ULYSSE NARDIN 
из 750-каратного золота. 571 грамм 
чистого веса!

Но пока мы проворачивали опе-
рацию по доставке, наш бомж опять 
скрылся в неизвестном направлении! 
И на сотовый не отвечал...

- Сергей сказал всем своим друзьям-
бомжам, что едет за подарком в Мо-
скву, и исчез, - сообщил директор 
приюта.

Как найти бездомного в столице?! 
В поисках нам очень помогали руко-
водитель московского приюта «Ной» 
Емелиан Сосинский и бывшая супру-
га Казанцева Людмила.

- Ой, сколько мне от него проблем 
было, - сетовала женщина. - Беспут-
ный он, потому на улице и оказался.

- А зачем же вы ему помогаете?
- Да жалко дурака! Сколько раз я 

арендовала для него закуток по ре-
монту часов. А все на водку уходи-
ло, в итоге от такого «бизнеса» я вся 
в долгах. Всем он рассказывает, что 
мы его с детьми якобы из дома вы-
гнали. Пусть расскажет, как у нас тут 
в однушке бомжатник разводил, как 
бил и пил... И вообще, по сути, не 
бомж он никакой, у него есть доля в 
квартире сестры в Подмосковье. И во 
Владимире он жил не на улице, а на 
даче. Но потом сам же оттуда ушел, 
а всем рассказывает, что домик сго-
рел... Работать он не хочет просто, а 
только водку пить!

Прошло почти три недели. Мы уж 
хотели сворачивать поиски. Как Ка-
занцев позвонил сам.

- Я хотел в редакцию к вам ехать, 
да стеснялся в таком виде. Думал, вот 
помоюсь и поеду... Сплю в закутке в 
зоомагазине. Ем что придется. Но у 
меня паспорт цел! Я держу его в ка-
мере хранения в супермаркете. Так 

что если мне квартира положена или 
мастерская, то документы есть...

«ВОЗЬМЕШЬ ТЫСЯЧ 
ЗА ДЕСЯТЬ?»

Часовщик покрутил подарок в ру-
ках, завел, поглазел на механизм. И 
изрек:

- Фирму такую я знаю. Слушайте, 
а может, купите их у меня? Тысяч за 
десять. Ну хоть тысчонку дайте.

Пришлось открыть глаза горе-
мастеру, что это чистое золото. 
И цена на них в магазине больше 
3 000 000 рублей. Он тут же спешно за-
крыл коробку и спрятал ее в полиэти-
леновый пакет со своими пожитками. 
На глазах проступили слезы.

- Ну Сашка... Ну Сашка... Тогда, 
может, 200 000 мне дадите? Мне как 
раз столько надо, чтобы квартиру 
арендовать и мастерскую. Я же не 
уличный человек, я домашний. Это 
дети и жена меня выселили. Дом сго-
рел, - начал бить на жалость Казан-
цев.

- Зачем вы сочиняете? Жена и сын 
помогали нам вас разыскивать.

- Да? Они помогали?
Казанцев, только что ставший мил-

лионером, попросил у нас 100 рублей, 
купил булку, поел. Заморив червячка, 
стал соображать получше.

- Да, мне с такими часами по улице 
таскаться нельзя. И друзьям показы-
вать тоже. Опасно. Что же делать... 
Может, поможете, а? Я не хочу боль-
ше жить на улице.

Успокоим читателей: мы переда-
ли Казанцева в надежные руки. На-
деемся, что у него получится начать 
новую жизнь. Ведь такой шанс вы-
падает один раз. 

Подготовила 
Дина КАРПИЦКАЯ.

Возвращаясь к напечатанному
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Сергей 
Казанцев - 

корреспонденту 
«КП»:

- И это все 
мне?!

Видеосюжет об этом - 
на сайте kp.ru

СПРАВКА «КП»
По сюжету популярного реалити-шоу на 

телеканале «Пятница!» богатый человек при-
езжает в незнакомый город на пять дней 
с 1000 рублей в кармане. Ему надо найти 
крышу над головой и пропитание. В конце 
съемок герой должен отблагодарить как 
минимум троих людей.

Транспортный магнат Росляков после 
5 дней, проведенных в шкуре бомжа в го-
роде Владимире, одарил подмогавших ему 
людей на сумму 23 млн. рублей. Точнее, 
теперь уже 26 млн.
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Александр 
Росляков 

отблагодарил 
бродягу 

за поддержку 
в трудную 

минуту.

«Секретный миллионер» 
через «Комсомолку» 
подарил бомжу золотые 
часы за 3 000 000 рублей








